
CONSELHO REGIONAL DE MEIO AMBIENTE, DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 
E CULTURA DE PAZ – JABAQUARA Biênio 2022/2024 

  
ATA REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
Data:18/04/2023 Local: Videoconferência conforme Portaria nº 047/20/SVMA 

Horário: 19:30hs às 21:30hs  

Participantes: 

Ricardo R Prieto – Representante do Subprefeito do Jabaquara 

Letícia Bomediano – Representante Titular da SVMA e Administradora do Parque do 
Nabuco 

Agatha Amaral – SVMA 

Shindi Kiyota – Coordenador Adjunto – Conselheiro Sociedade Civil 

Jânio R. Coutinho – Primeiro Secretário – Conselheiro Sociedade Civil 

Walquiria Prata Chioquette – Conselheira Sociedade Civil 

Marianne Sartoratti Branco – Conselheira Sociedade Civil 

Marlene Emília Bicalho dos Reis Martins – Conselheira Sociedade Civil 

Mauro A. Silva – Conselheiro Sociedade Civil 

Bruno Santos – Conselheiro Suplente Sociedade Civil assumindo a titularidade nesta 
reunião pela falta do Conselheiro Marcos Manoel 

Luciano Mathias – Conselheiro Suplente Sociedade Civil assumindo a titularidade nesta 
reunião pela falta do Conselheiro José Luís Nodar Ribeiro  

Warlen S. Borges – Conselheiro Suplente Sociedade Civil  

Expediente: 
 

Ricardo R Prieto, Representante do Subprefeito do Jabaquara, abriu a reunião. Informou 
que o Sr. William Melo assumiu a função de Chefe de Gabinete da Subprefeitura, o 
Subprefeito não poderá participar dessa reunião por questões de saúde. Informou que 
haverá Audiência Pública no dia 20/04/2023 no CEU Caminho do Mar para propostas do 
Orçamento de 2024 às18h30. Reclamou por ter recebido a pauta na data de hoje, sem 
muito tempo para preparar conteúdo. Sobre a questão do fluxo de informações informou 
que a reunião acontecida na Subprefeitura com o GT Comunicação foi proveitosa para 
alinhar os assuntos. Na questão do Parque do Nabuco informou que está mantendo 
contato com os representantes dos órgãos que podem ajudar. Ratifica que informou ao 
Vinícius (SVMA) o link da reunião de hoje, mas não sabe se poderá participar. Ratificou 
que está tentando uma data oportuna para uma vistoria conjunta Subprefeitura e SVMA 
no Parque do Nabuco. Quanto a um plano de Ação de Sustentabilidade para 2023 
informou que  a Secretaria das Subprefeituras convocou uma reunião com todas as 32 



Subprefeituras com intuito de explanar os 17 objetivos da ONU (ODS), e que irá 
compartilhar com o Conselho as ações que forem delineadas. Ratificou seu pensamento 
que as Subprefeituras tem a responsabilidade sobre zeladoria e que demais ações tem 
que ter o valor Orçamentário repassado para a Subprefeitura poder executar, as dotações 
de verba que a Subprefeitura têm são para as ações de zeladoria e é o que existe como 
planejamento e solicita que o Conselho encaminhe as demandas para a Subprefeitura 
para que se avalie como executar essas demandas. Apresentou uma proposta para que a 
Executiva do Conselho, se encontre após a Reunião Ordinária para dar encaminhamento 
das demandas que surgirem e fazer a cada 2 meses Reunião presencial, em local mais 
acessível a todos. Citou o exemplo do Jardim de Chuva em que existem divergências no 
entendimento da execução pela Subprefeitura e o conceito que o Conselho têm, e 
esclareceu que ficaria mais fácil em Reunião presencial a participação de funcionários  
para elaborar um consenso de modo presencial. 

Marlene Emília Bicalho dos Reis Martins – Conselheira Sociedade Civil – ratificou que 
concorda que se ajuste meios de diálogo com a Subprefeitura, para sanar vários entraves 
que surgiram no último ano e que atrapalham o bom desenvolvimento dos trabalhos. 
Informou que vem mantendo diálogo com os Conselheiros fora dos dias de reunião 
tentando organizar pautas de reivindicações, inclusive trazendo a comunidade para 
participação nas demandas. Ratificou que os temas Parque do Nabuco, o Aterro que existe 
em frente ao Parque e a indicação de demais integrantes de Secretarias para participar do 
Conselho são pontos principais que estão sendo discutidos. Informou quanto ao Jardim de 
Chuva, está propondo uma retomada do assunto tomando por base um Plano Piloto de 
Obras executado na Vila Mariana implementado pela SVMA. Fez uma narrativa que ouviu 
temores da Subprefeitura em envolver a Comunidade nas ações do Jardim de Chuva, por 
riscos de segurança das pessoas e que entende que isso pode ser sanado realizando 
mutirões que participarão em momentos que não teria risco. Relatou sobre a “praça dos 
laguinhos” qual não se tem notícias se as pendências foram sanadas, e sobre áreas de 
descarte de materiais contaminantes como acontece na Rua Genaro de Carvalho. 
Ecoponto Móvel e Ecopontos são questões pendentes, cata-bagulho, locais de descartes 
irregulares. Ratificou que todos essas questões foram discutidos e na sua visão há 
necessidade que estas questões sejam retomadas, e tentar uma solução com a 
Subprefeitura. 

Jânio R. Coutinho – Primeiro Secretário, discorreu que as falas do Ricardo e Marlene 
passaram sobre muitos os assuntos, e que para um melhor andamento da Reunião é 
necessário acompanhar a Pauta da Reunião, para vincular as falas com os respectivos 
tópicos em questão. 

Marianne Sartoratti Branco – Conselheira Sociedade Civil, avaliou que as falas do Ricardo 
trouxeram resumos sobre os pontos e a fala da Marlene explanou as principais pendências 
sobre os temas do Conselho até agora, vamos continuar acompanhando a pauta 
sequencialmente. 

Ratificou-se a pauta 1. Fluxo de Informações CADES-JA/Subprefeitura; 2. Atualização GT 
de Arborização sobre canteiros na Região; 3. Votação da Ata da reunião anterior;4. 
Informações sobre o Parque do Nabuco; 5. Informações sobre Plano de Ação do Governo 
local área da Sustentabilidade para 2023; 6.outros.  

Jânio R. Coutinho – Primeiro Secretário, sobre o primeiro ponto de pauta “Fluxo de 
Informações CADES-JA/Subprefeitura”, ratificou reunião na Subprefeitura em 14/03/23 do 
GT Comunicação, o Conselheiro Mauro e Jânio, Ricardo pelo Governo Local e a Sra. 



Débora Nicoletti e o Maurício pelo setor de Comunicação, nesta reunião o GT reafirmou 
que Atas, Cronograma Anual das Reuniões e Resoluções votadas pelo Conselho 
deveriam constar no Site da Subprefeitura para divulgação. O setor de Comunicação da 
Subprefeitura informou os critérios legais das publicações e os procedimentos padrões de 
divulgação do Governo no site. Disse que a principal informação foi que Documentos, 
Pareceres, Informes ou Relatórios vindas do Conselho devem constar na ATA da Reunião 
para poder serem divulgados pela Subprefeitura e informações vindas das Secretarias ou 
órgãos podem ser divulgados, os que forem oficiais. Reafirmou a proposta do Ricardo em 
realizar Reuniões presenciais na Subprefeitura a cada 2 meses, ou uma Reunião da 
Executiva do Cades para dar andamento as resoluções aprovadas. Avaliou que uma 
proposta não anula a outra, que podem acontecer ambas, mediante resolução do 
Conselho. 

Letícia Bomediano – Representante Titular da SVMA e Administradora do Parque do 
Nabuco, informa que está deixando a Administração do Parque do Nabuco nesta data e 
assumirá um posto no Viveiro Manequinho Lopes. Deu saudações a todos e se pôs a 
disposição para continuar atendendo ao Jabaquara no novo posto que vai assumir. Já 
deixou o voto registrado para votação da ATA anterior como “aprovado”. 

As Conselheiras Marlene e Conselheira Marianne e Conselheiro Jânio, cumprimentaram 
Letícia e desejaram sorte na sua nova atividade e agradeceram sua disponibilidade e 
atuação neste período que esteve no Conselho. 

Agatha Amaral – se apresentou ao Conselho, será administradora do Parque do Nabuco 
disse ter 03 anos de atuação na SVMA e estará agora nesta função e se colocou a 
disposição de todos junto ao Parque do Nabuco. 

Mauro A. Silva – Conselheiro Sociedade Civil – informa que verificou que ainda não consta 
os Relatórios do CADES-JA e Cronograma de Reuniões de 2023 no site da Subprefeitura, 
e que na reunião na Subprefeitura avaliou pelo GT de Comunicação que deveria haver uma 
releitura das ATAS, numerar as Deliberações para que se possa fazer um levantamento 
mais preciso das pendências. Disse que isso bastaria para constar nas publicações no site, 
uma vez que constaram das ATAS. Relembrou que houve divulgação no grupo dos 
Conselheiros da Audiência Pública do Orçamento que acontecerá no CEU Caminho do Mar 
e todos os Conselheiros podem e devem participar. Quanto a Reunião da Executiva na 
Subprefeitura defendeu que esta reunião poderá acontecer. Quanto aos Jardins de Chuva, 
defende a divulgação dos custos da realização das obras, que na sua visão não se trata 
apenas de estar nos padrões ou não, mas quanto custou fazer. Defendeu manter a forma 
híbridas das reuniões. 

Houve falas e avaliações sobre os temas de Metodologias de Reunião, Práticas e 
discussões sobre Jardim de Chuva, Reuniões de Trabalho na Subprefeitura, Propostas 
sobre a Audiência Pública do Orçamento 2024, e após, foi decidido pelo Conselho que a 
Comissão Executiva do CADES-JA poderá se reunir na Subprefeitura para encaminhar as 
demandas e as Reuniões do Conselho poderão ser definidas em datas futuras de forma 
presencial mas se manter também híbrida. 

Marlene Emília Bicalho dos Reis Martins – Conselheira Sociedade Civil – no segundo ponto 
de pauta, “Atualização GT de Arborização sobre canteiros na Região”, disse que na última 
reunião discorreu sobre um plantio na Rua Salvador Iacona com av. Vereador Vicente Rao 
e obteve a informação que este plantio foi feito pela SVMA através do setor de Arborização. 
Avaliou que esta questão foi superada porque a Secretaria fará uma ação arbórea de 
fixação do plantio. Disse que o bairro do Jabaquara têm um dos piores indicares de plantio 



e biodiversidade nos relatórios da SVMA. Avalia que se queremos fazer a diferença nestas 
questões de arborização tem que participar de ações de com apoio e parceria da Secretaria. 
Informou que no Jabaquara foram 40 árvores plantadas contra 200 árvores cortadas e 
avalia que temos que reverter esses números e essa situação por todos os benefícios que 
a árvore traz para a sociedade. Defendeu que a Subprefeitura poderia compartilhar com o 
Conselho os pedidos de supressão de árvores.  

Jânio R. Coutinho – Primeiro Secretário, sobre o terceiro ponto de pauta “Votação da Ata 
da reunião anterior”, colocado em votação. 

Resultado: 10 votos a favor 0 voto contra. ATA foi Aprovada e será encaminhada para 
publicação no Diário Oficial e no Site da Subprefeitura. 

Jânio R. Coutinho – Primeiro Secretário, sobre o quarto ponto de pauta “Informações 
sobre o Parque do Nabuco” informou que haverá uma reunião no Parque do Nabuco dia 
02/05/2023 às 14hs, para tratar do assunto Afundamento das Galerias Pluviais dentro do 
Parque do Nabuco com Vinícios Almeida da Divisão de Parques do SVMA e convida os 
Conselheiros do CADES-JA que puderem comparecer. No quinto ponto de pauta 
“Informações sobre Plano de Ação do Governo local área da Sustentabilidade para 2023” 
Ricardo ratificou as informações passadas no início da reunião. 

Luciano Mathias – Conselheiro Suplente Sociedade Civil na titularidade, questionou ao 
Ricardo se existe o tema Ecopontos no planejamento da Subprefeitura. Ratificou que esse 
tema esteve forte na gestão anterior, e gostaria de retomar o assunto sobre ele, até para 
atender aos pontos de reivindicação pendentes a serem passados para a Subprefeitura. 
Inclusive recorda sobre terrenos que estariam indicados para 2 Ecopontos no bairro e vai 
aguardar o levantamento sobre essa questão nesta gestão atual. Lembrou que em junho 
teremos o Dia do Meio Ambiente e precisamos levantar a programação oficial da 
Subprefeitura para que possamos nos integrar pelo CADES-JA. Inclusive questiona se já 
existe a previsão de atividades no CEU Caminho do Mar ou o Clube Escola Guarani como 
foi feito em anos anteriores. 

Ricardo R Prieto, Representante do Subprefeito do Jabaquara, informou que existe um 
calendário estabelecido na cidade para as datas e eventos e podemos implementar a 
realização do Dia do Meio Ambiente. Disse que poderá fazer levantamento dos eventos, e 
e multiplicar aos Conselheiros.  

Shindi Kiyota – Coordenador Adjunto, informou que igualmente quanto ao Parque do 
Nabuco, onde houve uma aproximação através do Conselho Gestor do Parque, para com 
o CADES-JA, esta igualmente se integrando ao Parque Paulo e Lina Raia. Esclareceu que 
o Conselho Gestor do Parque é composto por 3 conselheiros e seus suplentes e uma vaga 
para Entidades e uma para funcionários. Esclarece que indicou a Conselheira Marianne a 
participar, e ele também acabou entrando na disputa, está disposto a participar para fazer 
uma integração com este Conselho. Ratificou a inauguração da Sala Verde no Senac 
Jabaquara no dia 08/05/23. 

Mauro A. Silva – Conselheiro Sociedade Civil – informa no site da Subprefeitura na aba do 
CADES-JA não estão os mencionados os Grupo de Trabalhos (GT) que o Conselho têm. 
Estaremos junto com a Secretaria do Conselho elaborando uma releitura das ATAS dessa 
gestão para ratificar quais documentos foram referenciados para divulgação no site nos 
moldes dos critérios do Setor de Comunicação. 



Houve falas e esclarecimento das funções dos Conselheiros na Comissão Executiva e nos 
Grupos de Trabalho conforme o Regimento Interno, bem como a reafirmação de falas 
solicitando publicação de documentos que foram aprovados em ATAS anteriores. 

Marlene Emília Bicalho dos Reis Martins – Conselheira Sociedade Civil – informou que no 
chat da reunião o Luciano fez solicitação de divulgação da programação do Cata-Bagulho. 
Esclareceu que no diálogo acontecido com os Conselheiros houve a demanda de retomada 
do tema dos Resíduos Sólidos que é da maior importância para o bairro e que esta 
afirmação que no Conselho os assuntos aparecem “do nada” desanimam quem está 
participando da reunião. Esclareceu que a intenção é gerar Oficios e protocolar com número 
de SEI para atender a metodologia que esta gestão quer adotar para os assuntos do 
Conselho. Existe a retomada de assunto de uma Cooperativa de Resíduos para desviar a 
quantidade de resíduos sólidos que vão para aterros e sobre Compostagem. Solicita que a 
Subprefeitura apresente estudos sobre os temas, e não concorda com a metodologia de 
somente divulgar as ações ambientais por redes sociais como Instagram sem apresentar 
dados concretos. Ratifica ao Ricardo que não se espera que tenha todas as respostas das 
questões, mas espera que essas demandas sejam levadas para a Subprefeitura e que haja 
uma resposta. 

Marianne Sartoratti Branco – Conselheira Sociedade Civil, reafirma que o Conselho está 
disposto a apresentação de propostas, mas existem dúvidas sobre as programações da 
Subprefeitura, para justamente propor ações em conjunto. Disse que o Dia do Meio 
Ambiente será em junho e caso não haja programação o Conselho terá tempo de fazer 
propostas sobre o assunto. Ratificou que o Conselho tem ciência que ideias não podem ser 
confundidas com Projetos, que devem ser apresentados a Subprefeitura de forma 
estruturada e com tempo para retorno. Mas esclarece que todos os Conselheiros agem de 
forma voluntária, aproveitando seu tempo para ajudar o bairro através do Conselho. E 
reafirmou que a necessidade de conhecer as programações do governo, servem para 
alinhar o que podemos elaborar, em consonância com o programado, e que temas podem 
sim ser defendidos e reafirmados pelo Conselho para uma construção em conjunto. 

Ricardo R Prieto, Representante do Subprefeito do Jabaquara, reafirma estar à disposição 
para receber as demandas do Conselho e fazer os encaminhamentos. Disse que 
pesquisará a programação solicitada do Cata-Bagulho para divulgar aos Conselheiros e 
sem mais, encerrou a Reunião. 

 

 

 

Lavrou esta ATA do Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz 
do Jabaquara – CADES-JA, o Primeiro Secretário Jânio R. Coutinho – Conselheiro Sociedade Civil. 


